

# SUMARIO

<i>Tradiciones curativas en Las Torres de Cotillas</i> José Juan Bermejo Arnaldos	3
<i>Curanderas en Murcia. Siglos XIV-XIX</i> Ricardo Montes Bernárdez	13
<i>Curanderismo y muerte por tierras de Moratalla</i> Jesús Navarro Egea	19
<i>Curanderos, agraciados y tradiciones curativas en Jumilla</i> Emiliano Hernández Carrión	29
<i>Esbozos sobre ritos y costumbres en curanderismo y sanación en el Campo de Murcia</i> Antonio Almagro Soto	34
<i>Sanación, misterio y fe en dos poblaciones del valle del Guadalentín</i> Fernando J. Barquero Caballero y Juan Cánovas Mulero	39
<i>Los yerberos de Fortuna</i> Ricardo Montes Bernárdez	51
<i>Una prostituta en apuros en la villa de Totana a fines del siglo XVI</i> Juan González Castaño	54
<i>Alcantarilla y la Inquisición</i> Ricardo Montes Bernárdez	57
<i>Cumbres del noroeste murciano, ante el enigma vital, plegarias y maldiciones ancestrales</i> Jesús Navarro Egea	63



Ilustración de cubierta:  
**Curandera**  
de Saura Mira

**Náyades.** *Ninfas griegas relacionadas con las fuentes, manantiales, arroyos, riachuelos, ríos pozos, pantanos, lagos. Tenían poder curativo. Si el lugar donde habitaban se secaba... , morían.*

## Presentación

El dolor y la enfermedad están indisolublemente ligados a la existencia humana, lo que comparte con el resto de los animales. Sin embargo, su condición racional y pasional lo mueve a preocuparse por su salud y la de sus semejantes. Quizás esto explique su infatigable búsqueda, en la naturaleza y las fuerzas misteriosas, del remedio a todo mal y enfermedad. Desde tiempo inmemorial han existido personas - curanderos, sanadores, curanderas, gente con "gracia"...- que conocían, bien por transmisión oral, o bien por su propia experiencia, los métodos, antídotos, fórmulas, plantas,..., capaces de curar a los hombres de sus distintos males.

En 1371 se hizo famosa en la ciudad de Murcia una mujer judía, la bella Jamila, de tez morena, viuda de Yuzaf, debido a sus artes curativas a base de plantas, emplastos y ungüentos. El nacimiento de la Inquisición supuso un giro importante, ya que perseguiría con saña a las curanderas. Pero su tradición en el uso de plantas pervivirá en la región de Murcia hasta bien avanzado el siglo XX. ■

**Revista N.º 2**  
2019

**Editan:**

Ayuntamiento de Las Torres de Cotillas  
y Asociación Cultural Qutiyyas

**Dirección:**

Ricardo Montes Bernárdez

**Consejo de redacción:**

Manuel Medina Tornero, Fulgencio Saura Mira, Jesús Navarro Egea, Emilio del Carmelo Tomás Loba.

**Contacto:**

ricardomontes.es@gmail.com

Depósito legal: MU-410-2019  
ISSN: 2659-7020  
Imprime: Editorial Azarbe, S.L.  
Molina de Segura (Murcia)

**La dirección de Náyades no se hace responsable ni participa de las opiniones de nuestros colaboradores**